
Reunión de presidentas y consejos  

Loyola 2024 

 

“Alabado sea el Señor, que me ha dado gracia para obedecer a mis confesores, aunque 

imperfectamente; y casi siempre han sido de estos benditos hombres de la Compañía de 

Jesús; aunque imperfectamente, como digo, los he seguido. Conocida mejoría comenzó a 

tener mi alma…” V 23, 18 

 

 

Este año la reunión de Presidentas y Consejos Federales ha sido en Loyola, en 

la casa del gran San Ignacio. 

 

Convocadas por nuestras hermanas de Navarra, el lunes 24 salimos para este 

hermoso lugar; a lo largo del día fuimos llegando desde los diferentes puntos 

de la geografía española, y para la cena estábamos casi todas, exceptuando a 

nuestra hermana Nohora de Castilla que no pudo asistir y la hermana Anna de 

Mataró, la cual ante la hospitalización de una de sus hermanas desconocía si 

iba o no, poder asistir a nuestra reunión. 

 

Después de habernos saludado, instalado y habiendo cenado, nos fuimos a 

descansar para empezar al día siguiente con todo el ánimo y buena actitud. 

 

Martes 25. 

 

9:45 

 

Empezamos el día con la Santa Misa a cargo del superior de la Casa, Ignacio 

Etxarte, Vicario de Religiosas de la diócesis que nos acompañó con sus 

estupendas homilías. A las 9:45 nos reunimos para empezar con nuestra 

temática. 

 

Nuestras hermanas de Navarra nos invitaron a estar muy presentes en este 

momento que el Señor nos regalaba, nos invitaron a estar atentas a lo que va a 

pasar en este lugar, a lo que nos vincula, a los que nos está pasando. Nos 

invitaron a tener confianza en esta comunidad, a salir de lo aprendido y a 

confiar en nuestra capacidad para discernir el momento presente y sobre todo 

a confiar en el Espíritu Santo. Para esto podíamos tener 2 actitudes, la primera 

curiosidad, que no tenía nada que ver con el no saber, sino con la capacidad 

para movernos de sitio mental, para ser empáticas y compasivas y ser capaces 

de ponernos en el lugar de la hermana, para esto es necesario escuchar con 

atención, profundidad y respeto.  La otra característica es ser valientes, con 



una valentía que tiene que ver con la confianza, ser capaces de acoger lo 

nuevo que el Espíritu nos quiera regalar y acoger la vida que ya está naciendo. 

“Pues bien, he aquí que yo lo renuevo: ya está en marcha, ¿no lo reconocéis?”1 

Después de esta invitación nos hicieron tres preguntas. 1ª ¿Quién soy? 2ª 

¿Qué traigo? 3ª ¿Qué espero? preguntas que compartimos con todas las 

hermanas y después de esto formamos grupos pequeños de 6 hermanas para 

poder compartir la resonancia que nos dejó este primer encuentro. Una vez que 

terminamos de compartir, a las 11:45, tuvimos un pequeño descanso. 

 

A las 12:15 regresamos a la sala de la reunión para compartir lo que hablamos 

en los grupos pequeños. 

 

En la sala hubo unanimidad de sentimientos, expresados de diferentes formas, 

el grupo llegaba a Navarra con el deseo de caminar juntas, con la esperanza 

siempre renovada, con ilusión por seguir trabajando para nuestras hermanas 

con el pensamiento y el corazón puesto en la experiencia de Teresa; algunas 

llegaban también con preocupación por situaciones difíciles que se viven en 

algunas comunidades, que tienen que vivir con hermanas enfermas mentales, 

o con hermanas que no alcanzan a estar contentas con esta forma de vida y 

que sin querer, son un peso para la vida comunitaria.  Sabemos que hay 

problemas a los cuales no podemos darles solución, pero si podemos compartir 

la carga como hermanas y exponerlos, a fin de animarnos a crecer cada día en 

sororidad y en un camino inter federal, cada vez más hermanas unas de otras. 

 

Después de este diálogo que ha sido muy provechoso nos vamos a comer y 

acto seguido nos invitan a conocer la Basílica de Loyola. 

 

 

A las 2:45 después de la comida el superior de la casa que nos acompaña 

también en la Santa Misa nos espera afuera de la Basílica para enseñárnosla. 

Aquí algunos puntos que nos compartió, y también el enlace de la página web 

que pueden visitar. https://loyola.global/es/ 

 

 
✓ La propietaria de la Basílica es la diputación de Guipúzcoa. 
✓ Está hecha con piedra de la zona. 
✓ Está dedicada al Nombre de Jesús, JHS es la abreviatura de Jesús. 
✓ San Ignacio no era soldado, le tocó ir a la guerra.  
✓ En los altares se representa a San Ignacio que sigue a Jesús y defiende 

a la iglesia y a la eucaristía y del nombre de Jesús sale un rayo que 

mata al hereje y a la herejía. Otros están dedicados a los Santos 

Jesuitas: San Francisco de Borja al que se le representa con una 

 
1 Isaías 43,19. Biblia de Jerusalén 1990. 

https://loyola.global/es/


calavera. San Francisco Javier, el hermano Alonso Rodríguez, San 

Pedro Claver esclavo de los esclavos; otro representa una escena muy 

importante en la vida de san Ignacio la aparición de Dios padre con el 

Hijo que lleva la cruz y le dijo quiero que te sirvas de Él. La Trinidad que 

contempla al mundo y ve que pide que el Hijo se encarne.  

 

Es un lugar muy bonito y significativo, nos enseñó también la casa de los 

hermanos, increíbles claustros, el refectorio inmenso, sus preciosos jardines. 

Agradecemos al P. Ignacio Etxarte su compañía y nos vamos a descansar un 

momento para a las 4:30 retomar nuestras actividades. 

 

4:30 pm. 

 

A las 4.30 retomamos el diálogo con la pregunta ¿qué nos resuena de lo 

compartido en la mañana? ¿qué funciona y qué no? 

 

A la luz de todo lo compartido, nos damos cuenta de que entre nosotras hay 

mucha pluralidad de vida, y esto es una riqueza pues nos complementa, al 

mismo tiempo nos resuena el mensaje del profeta Isaías, que nos interpela 

ante el paso del Señor que es siempre nuevo, por lo tanto, necesitamos cada 

día un corazón renovado y una mirada limpia que otee el horizonte: “algo nuevo 

está brotando, ¿no lo notáis?” 

 

Sabemos que estas reuniones llevan en sí la vivencia de nuestras 

comunidades y necesitamos sintonizar, vibrar con el camino eclesial que invita 

a la sinodalidad, al diálogo, a la escucha y aceptación del otro, necesitamos 

aprender una nueva manera de relacionarnos que incluya el respeto por el otro 

y el diálogo con el otro, nuestras comunidades, sabemos que van viviendo una 

realidad de pobreza, de reducción de hermanas, de falta de nuevas 

vocaciones, sin embargo, debe surgir el deseo de aprender a ser Carmelitas 

hoy, con esperanza en que el futuro empieza por el hoy, creemos que 

caminamos hacia una sola federación, por lo cual es muy importante 

conocernos y reconocernos como parte de una sola familia, debemos valorar el 

trabajo federal, el camino que hemos recorrido y la convivencia más libre de 

etiquetas o clichés. 

 

A las 5:20 pasamos a compartir en los grupos pequeños para pensar en uno o 

dos temas concretos. 

 

Surge el deseo de profundizar en la dimensión carismática, el volver a las 

fuentes siempre renovadas y renovadoras, y se ponen en la mesa las 

situaciones de más peso. 

 



Una de ellas, que es lo que toca hoy, es el cierre de una comunidad, y 

debemos ver este cierre como el final de un proceso. Por lo tanto, debemos 

hacer un discernimiento y un acompañamiento a la comunidad que le ayude a 

no dramatizar estos momentos difíciles, sino siempre buscando el bien para 

todas y cada una. 

 

Le damos también mucha importancia al tema de la formación, ya que el 

emplear tiempo y recursos a la formación es una inversión a futuro, la 

formación es lo que podemos ofrecer como federaciones, y sabemos que 

haciéndolo es un apostar por la renovación de nuestras comunidades. 

  

Algo que como grupo también pedimos, es el confiar en nuestras comunidades, 

cuando dan referencias de personas que ya han pasado por nuestras casas, 

sabiendo que buscamos el bien de todas y cada una darnos credibilidad y 

guardarnos las espaldas. 

 

Y como ultima reflexión de este espacio de tiempo, optamos por tratar temas 

que tengan más que ver con la vida que surge que con la que se acaba. Temas 

que generen ilusión. No podemos vivir agonizando, sino debemos vivir con 

ilusión esta hermosa vocación que nos ha tocado en suerte. 

 

La hermana Anna de Cataluña no llegó el lunes porque una hermana de su 

comunidad estaba ingresada, al fin, gracias a Dios, la hermana mejoró y Anna 

pudo viajar a Loyola para reunirse con nosotros, al no estar ellas presente, 

pues Ángels había ido a recogerla, no quisimos tratar temas de más 

envergadura, así que, a propuesta de una hermana, hablamos del proyecto de 

las constituciones. Se comenta la carta que el Padre General había escrito a 

las Presidentas de cara al nombramiento de la Comisión Internacional para las 

Constituciones, en donde se había de nombrar a una hermana de la propia 

federación y elegir a otra de la propia región. Con fecha límite 31 de julio. Las 

hermanas presidentas han enviado la carta a las federaciones, poniendo una 

fecha tope a fin de que a final de mes estén las respuestas en la casa general. 

 

Las que estuvieron en Nemi, cuya experiencia tan luminosa sigue iluminando 

nuestra reunión, nos comparten que se habían hecho unos perfiles para elegir 

a las hermanas que integrarán esta comisión Internacional, a saber, que fueran 

hermanas de oración, entendidas en el CIC, que supieran trabajar en equipo y 

a ser posible que hablaran inglés.  Todo un reto ciertamente, pero por lo menos 

nos dan luz para elegir a las representantes.  

 

Después empezamos a tratar el tema de la formación, en donde la hermana 

Ma. Elena de Navarra, nos hizo una reseña de lo que había sido este año en 

torno a los cursos de formación. 

 



Nos tomamos un receso para la merienda y un pequeño descanso y volvimos a 

la sala a las 6.45 p.m. 

 

6:45 pm.  

Aquí abrimos un poco la conversación a los cursos formativos que se dieron en 

este año junio 2023-junio 2024. La hermana Ma. Elena de Navarra nos fue 

explicando lo vivido en estos cursos, este tema tendrá su continuidad el 

miércoles. 

 

Abordamos también los temas de los cierres que se han dado en este tiempo, 

compartiendo cómo fueron, qué luces y sombras surgieron en torno a ellos.   

 

Y ya que estabamos en el tema vivencial del recorrer federal, se habló también 

del apoyo recibido por la conferencia episcopal, sea en metálico para la 

formación de hermanas, sea recibiendo la ayuda de los profesionales que 

estan disponibles en las diferentes diócesis para quien lo necesite. 

 

Las hermanas de Navarra nos comparten acerca del monasterio de Tarrasa el 

cual está disponible para que las hermanas realicen ahí alguna actividad.  

Se comparten experiencias acerca de lo vivido en la venta de conventos, y/o 

patrimonio. 

Se habla de un curso de gestión el cual se va a hacer la tercera edición y nos 

invitan a recibirlo. Ha sido un curso muy interesante que nos permite también 

estar informadas. 

Se nos aconseja contratar a profesionales, aunque se pague este servicio, 

porque nosotros no sabemos todo y ellos son expertos en su materia.  

En el rezo de las vísperas, nos acompañó el Vicario de Liturgia, el sacerdote 

Unai Manterola, el cual fue novicio Carmelita en el Desierto de las Palmas y se 

quedó con nosotros a cenar. Con esto terminamos el día contentas y 

agradecidas por el trabajo realizado. 

 

Miércoles 26 de junio  

 

9:45 am  

 

A las 9:45 de este nuevo día nos reunimos para empezar nuestras labores. 

Este día coordina la hermana Ma. Elena de Navarra y se retoma el tema de 

formación. La hermana presenta la evaluación de los cursos, iniciando con el 

curso on-line de “Historia de la orden” impartido por el Carmelita Argentino 

Pablo Ferreiro, del 30 octubre al 3 noviembre, en el cual participaron 29 



hermanas en formación: 12 de Andalucía, 2 de Aragón-Valencia, 1 de Cataluña 

y 5 de Navarra. El curso fue muy provechoso y a las hermanas les ayudó 

mucho a entender la historia de la Orden, quedándose con el deseo de saber 

qué pasó después de que la Santa reformara la Orden del Carmen, por lo que 

se ha pensado ya en un segundo curso que retome la historia a partir de la 

reforma. 

 

 De los días 22 al 27 de enero se tuvo también de manera on-line el curso de 

Cristología, con el sacerdote Francisco García; en él participaron 18 hermanas: 

11 de Andalucía, 2 de Aragón-Valencia, 1 de Cataluña. El curso fue una 

experiencia pascual para las hermanas, que apreciaron tanto la doctrina dada 

como al sacerdote en sí, el cual les transmitió tambien el testimonio de ser una 

persona orante. Tan es así que las hermanas desean un segundo curso con él, 

pero ahora enfocado a la Mariología y a la vivencia femenina en los evangelios.  

 

En este curso se dio también la oportunidad de que las hermanas se pudieran 

reunir con la consejera de formación, vía on-line para hablar de los temas 

propuestos, en esto se nota el deseo de las hermanas de formarse y de hacerlo 

en compañía de sus hermanas en la misma etapa de formación. 

 

El segundo ciclo de formación con el equipo Ruaj se dio de manera presencial 

de los días 26 al 28 de febrero. En este curso, con la aprobación de las 

presidentas, se invitaron a otras hermanas de diversas órdenes a participar, 

acudieron al CiTeS 10 carmelitas, 6 benedictinas 2 clarisas. Se cobró una 

matrícula de 35 E. Como hemos dicho, este es un curso que ha ayudado 

mucho a las formandas para trabajar no solo la parte intelectual sino las 

emociones.  

 

En el curso de profesas jóvenes que se llevó a cabo en el CiTeS con el 

Prepósito General del 6 al 10 de mayo, participaron 69 hermanas 19 de 

Andalucía, 14 de Aragón-Valencia, 12 de Castilla, 2 de Cataluña, 7 de la 

Federación Flos Carmeli y 15 de Navarra. Ha sido un curso lleno de esperanza 

y optimismo, emulando el espíritu que vivieron en Nemi. En este curso se notó 

también la necesidad de la formación no solo a nivel intelectual, las hermanas 

desean formarse a nivel carismático, pero también desean compartir la vida, 

caminar en unión de una familia que es mayor que un solo monasterio. Esta 

reunión nos hace pensar en lo que supone la formación en nuestras 

comunidades, es algo que podemos ofrecer, formar hermanas, pero desde el 

consejo de la federación pensamos que no podemos transformar comunidades, 

ese es un proceso que le toca a toda la comunidad, aprender a comunicarse, 

sanar heridas, brindar herramientas. Recordamos que la primera responsable 

de la formación es cada hermana siguiendo las mociones del Espíritu. 

 



Ya antes de este último cursillo algunas hermanas habían pedido el visto bueno 

para formar un grupo de trabajo, en donde pudieran no solo aprender teoría, 

sino compartir la vida, así como otras cuestiones, que fueron sopesadas y 

discernidas, y a las cuales se les dará respuesta.  

 

Se habló también del curso programado para el año próximo y que nos darán el 

P. Saverio Cannistrá y Fernando Millán. A este curso se invitarán tambien a las 

Carmelitas de la Antigua Observancia. 

 

Con esto terminamos el trabajo de la mañana, dándonos un receso para la 

comida y el descanso. 

 

Después del descanso, nos enseñaron la “Santa Casa” que nos ha gustado 

mucho, y la capilla de la conversión nos ofreció buenos momentos y el deseo 

de que también nosotros estemos en la disposición de que el Señor realice en 

nosotros su obra. Nos ponemos bajo la intercesión de S. Ignacio.  

 

En el recorrido nos acompañó un audio que está muy bien logrado, pongo aquí 

el enlace por si les sirve, puedan vivir un poco de lo que gozamos ahí.    

https://ignatius.loyola.global/  
 
4:30 

 

A las 4:30 de la tarde, nos hemos vuelto a reunir y la hermana Ma Elena nos 

mostró la presentación que contenía el informe de la Formación que había 

preparado y que en la mañana no se pudo ver por problemas técnicos, mismo 

que se adjunta al final de esta crónica.  

 

Hasta aquí ha sido un trabajo arduo el que hemos realizado, por lo que nos 

invitan a tener un momento de oración, para dejar que siga siendo el Señor el 

que marque nuestro camino. Durante la oración tendremos presente la 

pregunta: ¿qué me ha movido durante la mañana? 

 

A las 6:00 de la tarde hemos retomado el trabajo en grupo, en donde cada una 

compartimos lo vivido en la oración. 

 

7:17 pm 

 

Después de un pequeño descanso, a las 7:17 de la tarde se abre el diálogo 

respecto a la formación inicial. Se lamentan las ausencias de algunas 

comunidades que no participan en el proyecto formativo y surge la pregunta de 

cómo hacer un proyecto en el que todas las federaciones y las comunidades 

que tienen formandas, participen. 

https://na01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fignatius.loyola.global%2F&data=05%7C02%7C%7Ccadbea140cca4e19ee9308dca3df8295%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C638565427568261971%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C0%7C%7C%7C&sdata=zy7RB4%2F%2FGb7UjHvgsQUaxmoZjXG2o6OgrtqtgNrbgO8%3D&reserved=0


Por hoy dejamos el trabajo, el cual ha sido arduo, llegando a la convicción de 

que debemos formar personas para transformar comunidades. Y para esto 

debemos aprender herramientas de comunicación y caminar juntas. 

Caminando siempre de bien en mejor. 

 

Jueves 27 de junio. 

 

9:45 a.m. 

 

Iniciamos nuestro día con algunos pequeños avisos en vista ya al regreso a 

nuestras comunidades. 

 

A lo largo de la mañana continuamos trabajando en la formación, esta vez 

viendo las opciones para los cursos de este nuevo año 2024-2025; cursos que 

programará la hermana Alexandra, consejera de Formación de Andalucía. 

 

Se dan algunas propuestas y se aceptan, a fin de que la hermana encargada 

de la formación este año, los programe, ya nos dirá las fechas en las que se 

darán.  

 

Una vez resuelto esto, avanzamos en la organización para el curso de 

Fernando Millán y Saverio Cannistrá, para el año 2025.  

 

Continuamos con el tema de la invitación a la convivencia entre frailes y monjas 

para compartir la vida orante del Carmelo, cuyo primer encuentro se dio en 

Alba el año pasado. Esta convivencia está programada para los días 16 al 18 

de septiembre, no es abierto a todas las hermanas como se había pensado 

porque hay pocas plazas disponibles y se piensa en que participen dos o tres 

hermanas de cada federación; cada federación escogerá el modo como se 

lleva a cabo la selección de hermanas. Este encuentro está a cargo de nuestra 

hermana Patricia de Hondarribia y de nuestro hermano Jorge Machado. 

 

 

La hermana Àngels nos comparte sobre el proceso de supresión de la 

federación de Cataluña y la fusión con la federación de Navarra, en cuya 

asamblea que se realizará en noviembre ya participarán. Van a ajustar y 

redactar los estatutos.  

 

Se retoma el tema de los cierres de los conventos. 

 

Se habla sobre las experiencias que se han dado con hermanas de América 

latina, el invitarlas a formarse al CiTeS y a conocer algunas comunidades; esta 

experiencia ha ayudado a conocer e integrar otras culturas y formas de vida.  



La hermana Àngels, nos informa sobre la fundación Carmelo de Cataluña. Esta 

fundación ayuda en la formación, sobre todo en África y América Latina, y en 

proyectos para que las comunidades se sustenten.  

Las hermanas de Sevilla y Sanlúcar nos comparten la experiencia tan positiva 

que han tenido de convivencia y ayuda.  

En la comida nos acompañó el Obispo Claretiano Fernando Prado Ayuso.  cmf 

(Bilbao, 28 de agosto de 1969)2 y después de comer nos reunimos en la sala 

de trabajo para un breve saludo. Patricia nos pide presentarnos. Ella le explica 

que cada tres años los consejos enteros nos reunimos y cada año se reúnen 

las presidentas y primeras consejeras de todas las federaciones de España. 

Nuestra reunión es una expresión de comunión eclesial y fieles a la iglesia 

católica.  

El Obispo se presenta como Misionero Claretiano de 54 años el cual desde 

hace año y medio fue nombrado Obispo de San Sebastián, estuvo en Madrid 

21 años a cargo de la editorial de los Claretianos, 4 años en san Sebastián. El 

próximo año cumplirá 25 años de ordenado. Procedente de Bilbao en su 

escudo está el puente de su pueblo porque ser obispo significa ser puente de 

comunión en la diócesis. 

Su Diócesis es pequeña de extensión pues puede recorrerla en poco tiempo en 

coche. Es una Diócesis muy poblada y secularizada; ha cambiado a un ritmo 

muy rápido pues ya es raro el que hace la comunión, los matrimonios y los 

funerales católicos han descendido. Se nota un ámbito de secularización muy 

grande esta sociedad que prescinde de Dios, el cual no es importante en los 

planes de los hombres y mujeres de hoy, son los tiempos que nos toca vivir y 

no podemos estar con nostalgia de un pasado que no va a volver, ni aventurar 

futuros que no van a suceder. Nos toca este tiempo. Juan pablo II decía que 

había que mirar al pasado con gratitud, el presente con pasión y abrirse al 

futuro con esperanza.  

La charla que tuvimos con él, fue muy enriquecedora, haciendo un análisis de 

la sociedad de hoy y de la vida consagrada, nos invita a estar agradecidas por 

nuestro pasado, pero también a acoger el presente y el futuro con esperanza.  

 

 
2 Periodista de formación, ingresó en la Congregación de Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de 
María (Misioneros Claretianos) y su primer destino sacerdotal fue la diócesis de San Sebastián. Luego fue 
trasladado a Madrid, donde dirigió la editorial Publicaciones Claretianas durante casi 20 años, 
responsabilidad que combinó con diferentes tareas pastorales. El papa Francisco le nombró obispo de 
San Sebastián, en octubre de 2022, tomando posesión el siguiente diciembre. 

 



Nos recuerda que vivimos en el tiempo del pontificado del papa Francisco. 

Pedro hoy se llama Francisco, este Papa como todos los Papas cuenta con la 

oración de Jesús he rogado por ti para que… cuando vuelvas confirmes a tus 

hermanos” desde el magisterio nos ha ofrecido unos subrayados diferentes 

siempre caminando en una evolución. 

Creemos que el Espíritu Santo acompaña a la historia y nos lleva a la verdad 

plena. Vendrán otros, pero hoy tenemos unos subrayados.  

✓ Sinodalidad, es una palabra griega sínodos que significa caminar juntos. 

Es una palabra bonita que nos habla de una realidad profunda, que 

somos hermanos y tenemos que caminar juntos. La Iglesia es una 

organización humana asistida por el Espíritu, pero es una organización 

con diferentes responsabilidades. La iglesia toma conciencia de su 

corresponsabilidad de todos los bautizados. 

✓ Periferias, es otra palabra que usa el Papa Francisco, porque desde la 

periferia se ven mejor las cosas  

✓ Perdón, misericordia, acogida, cuidado de la tierra, justicia, son 

conceptos que los encontramos en los documentos eclesiales; la 

fraternidad social-humana universal.  

Repasa otros temas y nos invita a ser críticas y asumir la responsabilidad del 

testimonio eclesial, al mismo tiempo que nos invita a huir de toda posible 

injerencia de los obispos, frailes, personas que estén más interesados en los 

bienes que en el bien de la comunidad.  

Nos hace conscientes también de que somos responsables en la imagen que 

demos hacia afuera, porque la gente no distingue, para ellos toda persona 

consagrada es la Iglesia, y así debemos cuidarla. 

Nos invita también a recurrir a personas profesionales en temas de economía, 

ventas de conventos, pues estas personas estan muchos más formadas que 

nosotras en esos temas, y aunque cueste la inversión a la larga los resultados 

son más provechosos. 

Se preocupa también por darnos una palabra sobre la formación la cual ve 

como un proceso de configuración con Cristo y por eso dura toda la vida. No se 

trata de: ya hice los Votos Solemnes y de aquí no hay quien me mueva, sino te 

mueve el Espíritu… Los mayores también deben aprender cosas que antes no 

sabían. La vida es un Proceso evolutivo. Por eso la iglesia ha establecido que 

la formación sea por etapas. No puede estar una postulante igual que una 

novicia, ni una novicia igual a una de votos simples, o una de votos simples con 

la de votos solemnes. La formación debe ser diferenciada y por otro lado debe 

ser integral, holística, como comprendemos a las personas en todo lo que son 

afectos, inteligencia espiritual que afecte a toda la persona. En el libro la fuerza 



de la vocación entrevista que le hice al Papa3, el Papa pone mucha insistencia 

en que es formación humana, luego intelectual, espiritual, pastoral. Lo humano 

lo primero. Antes de cristiano debe de haber una persona que sea capaz de ser 

cristiana.  

Los documentos dicen que la formación no sea endogámica, que no sea solo 

estudiar la vida de Santa Teresa. No está mal que haya otros profesores fuera 

del mundo Carmelita Estudiar también Eclesiología, Biblia, etc. Que sea 

formación Federal, Inter federal o Inter monástica o con otras formas de vida. 

No debemos segregarnos del pueblo de Dios porque hay un enriquecimiento 

desde los carismas. Esto se concreta en hacer planes de formación escrito 

evaluable, saber hacia dónde caminamos. Tener claridad en los números 

¿cuántas postulantes? ¿cuántas novicias?  

 

Estas son algunas de las interesantes palabras que nos dirigió el Obispo; 

después de un rato charlando, se despidió de nosotras muy amablemente. 

Ya el tiempo se nos iba echando encima y no nos habíamos tomado la foto del 

grupo, por lo que antes de que llegara el Padre Provincial de Navarra, nos 

fuimos a las gradas de la Basílica… en estas andábamos cuando llega el Padre 

Jon Korta Arcelus4 a quien saludamos con cariño y nos fuimos a tomar la foto, 

ahí nos encontramos con otros frailes que provenían de la India. Despues de 

un breve descanso, regresamos a las 6:15 al salón para el encuentro con el P. 

Provincial. 

El padre, nos explicaba Patricia, está feliz de compartir este momento con 

nosotras, somos parte de su familia. El padre Jon Korta, presentó al Capítulo 

de los frailes el deseo de hacer un nuevo camino, una manera de trabajar 

novedosa, en el que integraba a las tres ramas que conformamos el Carmelo 

Descalzo. 

Las siguientes son palabras del P Jon Korta, no he querido abreviarlo más, 

porque me pareció una charla estupenda, contagia vitalidad, deseos de 

caminar en familia y unos valiosos testimonios del trabajo de nuestros 

hermanos en el mundo. 

 
3 La fuerza de la vocación. La vida consagrada hoy. Una conversación con Fernando Prado. 
Publicaciones Claretianas, 2018 

4 El P. Jon Korta nació el 18 de mayo de 1980 en Zumaia (Gipuzkoa). En 1998 ingresó en el Carmelo 
Descalzo. Recibió la Ordenación presbiteral el 16 de septiembre de 2006 en la iglesia de los PP. 
Carmelitas de San Sebastián (Gipuzkoa).  El 12 de abril de 2023 fue elegido Provincial de la Provincia de 
San Joaquín de Navarra.  

 



¿Cómo nace el camino conjunto de las tres ramas: frailes, hermanas y 

seglares?  Esto ha sido fruto de una reflexión, porque siempre hemos trabajado 

muy independientemente. Pero me di cuenta de que los proyectos, las tareas 

pastorales se pueden enriquecer aún más si se trabaja juntos frailes, hermanas 

y seglares. En economía no están las hermanas, pero sí en el ámbito pastoral 

juvenil, misionera, espiritualidad. No somos familia por estar reduciendo, 

porque cada vez somos pocos. Podemos ofrecer a la sociedad de hoy nuestra 

familia de una manera más enriquecedora. No nace como debilidad, sino como 

una oportunidad de ofrecer el carisma más enriquecido.  

Por una llamada De la Iglesia, somos hijos de la iglesia y el Papa nos invita a 

caminar juntos. Escucharnos, discernir juntos como familia qué podemos 

ofrecer. Qué necesidades hay. Escuchar, discernir y organizar. La sociedad ha 

cambiado y debemos situarnos, nos está costando.  

La provincia de Navarra ha comenzado un camino, lo importante es empezar 

procesos, después ya se irá mejorando. La familia Carmelita está ilusionada.  

Soy joven e intento transmitir tranquilidad, ilusión. Que mostremos la belleza de 

nuestra Espiritualidad.  

Prosigue el Padre Provincial hablándonos de la Fundación Misión Teresiana. 

¿Cómo nace y cómo está el proceso? Llevaba muchos años viendo que cada 

ONG, cada proyecto misionero, trabajaban muy independientemente. 

Observando y con la luz del Señor propuse a los provinciales una fundación 

que es diferente a una ONG. En una ONG son los socios los que toman las 

decisiones, en una fundación es el patronato. La idea es que caminemos juntos 

todas las realidades que trabajamos en el campo misionero para coordinarnos 

mejor.  

En un seguimiento de los proyectos en los que ayudaba la Obra Máxima 

llegamos a la conclusión de que la mayoría de los proyectos, sí se habían 

desarrollado, algunos con problemas, pero otros no se habían desarrollado, 

conclusión ¿a dónde fue a parar ese dinero? Es una responsabilidad que 

tenemos ante los bienhechores que nos confían sus bienes para que podamos 

hacer llegar a la misión. Se hacen los proyectos, pero los responsables no son 

muy claros a la hora de justificar, es muy violento tener que pedir transparencia. 

En estos años hemos visto descoordinación, a nivel de España, cada ONG ha 

trabajado como ha podido, asi que esta fundación nace para coordinarse todos.  

La Obra Máxima sigue como tal y hacemos alianzas. Lo que hemos querido 

hacer es que en esta Fundación esté la Casa General la presencia del 

secretario de misiones para que nos digan verdaderamente cuáles son las 

necesidades reales. Con la presencia de la casa general que puede decir qué 

misión tiene x necesidades, estaremos también los Provinciales y también un 

representante de las Monjas y de los Carmelitas seglares. Si recibís una carta 



de un fraile o una hermana, consultad por favor. Hay comunidades que con 

buen corazón ayudan, pero estamos teniendo muchas sorpresas.  

La obra máxima en estos años ha distribuido 5 millones de euros. En España 

hay muchas familias que confían en la Iglesia. Ahora se integrará todo en la 

Fundación. Todo va a pasar en la Fundación ahí estaremos todos, 

conoceremos las necesidades de la Orden y decidiremos juntos. Es una 

fundación poco compleja, y participan las 3 provincias Navarra, provincia 

Ibérica y Portugal. Los estatutos han pasado ya por la Casa General. Se 

registrará la fundación y en septiembre se arrancará el trabajo.  Hay tres puntos 

donde se va a trabajar. 1) Sensibilización misionera. Somos una orden 

misionera. La orden nació misionera. El corazón de Santa Teresa es misionero. 

Orden misionera. Sensibilización misionera de las comunidades, colegios, 

parroquias que hay que potenciar más. 2) Coordinar los proyectos y los 

apadrinamientos. La orden nos va a marcar las necesidades, es una fundación 

española, cada federación, cada provincia tendrá sus proyectos. La casa 

general también nos dirá qué necesidades hay en la Orden.  

En Ucrania cuando empezó el conflicto, todo mundo quería ayudar a Ucrania, 

llamé a ucrania y me dijeron, no, no necesitamos ahora, me pareció una 

respuesta muy inteligente, porque cuando se está en crisis todo el mundo 

empieza a mandar dinero, pero dentro de dos años cuando ya no se acuerden 

la gente dejará de enviar, así que me dijeron guárdalo, guarda todo lo que te 

envíen y yo te iré diciendo. Y hace poco recibí un mensaje diciendo: ya, 

empieza a mandar. Si cada comunidad quiere hacer donativos, mi experiencia 

y mi consejo es enviar poco a poco y no de golpe todas las cantidades y que 

justifiquen lo que se ha mandado, hay que ser muy serios con esto, y después 

estudiar bien los proyectos, antes de ayudar.  

Una hermana le dice que cuando ve la Obra Máxima piensa, esto no avanza, 

las fotos de hace años, y nos comenta que un amigo también le corrige y le 

dice ¿cuándo vas a cambiar las fotos? La Obra Máxima ayuda al año de 15 a 

20 proyectos. Nos da otro testimonio de Venezuela. Cuando estalló la crisis 

alimentaria, en una barriada de Caraca, los frailes empiezan a ayudar (colegio-

convento) y nos pidieron ayuda para dar de comer, cogí el avión y llegué a 

Caracas; fuimos en coche, un viaje de 7 horas para ir hasta Colombia a 

comprar a Cutucá, los frailes ya habían comprado comida, cargar y regresar a 

Caracas y ahí preparar comida. Ese es el Carmelo.  Comían un único plato 

fuerte a la semana. Los lunes ayudaban a 300 comensales, ahora menos. En 

Centro África estalla la crisis, el superior el padre Federico italiano de Génova , 

hay un golpe de estado. El convento está a las afueras de la ciudad, la gente 

escapa, los frailes están en el convento y tienen una huerta, escuchan el timbre 

abren el portón y se encuentran con una marea de personas, familias y tal. Los 

hacen entrar porque llegan los milicianos y llega un momento que la huerta 

está llena y no hay más sitio, cierran el portón, lo más duro y el convento se 



convierte en un campo de refugiados. Nos ponemos en contacto con ellos, 

Federico, cuéntame, y dicen esto es una locura, cómo vamos a alimentar a 

tanta gente que está en la huerta, y para que vean que hay milagros, eso lo 

dicen ellos, en la noche tocaban el timbre y abrían con miedo pensando en los 

milicianos que venían a disparar y se encontraban comida. En la Obra Máxima 

están los testimonios.  Había embarazadas y llegan y le dicen Federico, 

Federico, que una mujer está a punto de dar a luz. Y él decía “ma come?” está 

a punto de salir la criatura pero no habia sitio y dice que  sintió una voz interior 

que le decía llévala a la capilla, la cogieron, la pusieron en el altar de la 

comunidad, y esa criatura nació en el altar de la capilla de la comunidad. en la 

navidad. Y de estos casos de nuestros hermanos, ¿cómo no vamos a 

ayudarles? Casos impresionantes testimonios de frailes y hermanas. Banwi les 

dieron premios a los frailes por el testimonio, los niños ya son casi frailes. Al 

llegar la tarde decían vamos a rezar. Adaptaron un horario comunitario nuevo. 

Empezaron a atender a la gente, muy gracioso decía empecé a ser de médico, 

a reconciliar matrimonios, ver al niño que se les había escapado. Eso es bonito, 

ese es el Carmelo. 

Me ha llamado la atención la falta de formación misionera de la orden. Incluso 

les he dicho a los formadores aquí y en Roma, en el colegio internacional, no 

se habla de la espiritualidad misionera de la Orden. Hice una propuesta de que 

antes de ordenarse tengan una experiencia misionera en África, América te 

ayuda a situarse en la vida, el ministerio carmelitano, sacerdotal. 

Estas fueron las palabras que nos dirigió el Padre Jon.  Ha sido un día 

realmente fuerte, pero toda una gracia haber escuchado a estos dos pastores, 

que, puesto que en Dios solo hay coincidencias, ambos trataron de temas de 

los cuales habíamos estado hablando, por lo que se enriqueció nuestra 

reunión. 

Con estos testimonios terminamos el encuentro con él y salimos a descansar 

para a las 8:35 rezar las vísperas. 

El P. Provincial cenó con nosotros, nos compartió que al día siguiente irían de 

paseo los frailes después de un momento oracional, para presentar a los frailes 

nuevos. 

La hermana Paula, se despidió porque salía ya rumbo a su comunidad. 

Después de la cena, subimos a nuestra sala de reunión a compartir el último 

momento de la jornada, pidiendo perdón por lo que no ha salido bien y dando 

las gracias por lo que ha salido bien, las hermanas de la federación de Navarra 

pasan el testigo a nuestras hermanas de Andalucía, no sin antes darnos un 

último mensaje. 

Y sabiendo desde el principio que les tocó coordinar el encuentro que lo hacían 

torpemente, pero al mismo tiempo confiando en nosotras, con el propósito de 



dar voces a todas, que todas las voces tuvieran lugar. Que el Dios que habita 

en cada una de nosotras se hiciera presente dando participación. El lugar muy 

significativo, cómo de algo que parecía el final (el accidente de la pierna de 

Ignacio) fue el renacer de una persona. Incluso con la posibilidad de un 

fracaso, porque a veces del fracaso se da una nueva oportunidad. Fuimos 

muchas las que hemos venido para sentir, junto a Ignacio, una experiencia de 

un carmelo. 26 hermanas es un don de por sí. Patricia agradeció también a su 

consejo toda la ayuda recibida. Hay procesos que se abren, puertas 

inacabadas, un pasito más en un camino y en un horizonte que sigue ahí. 

 Todas tenemos ese sentimiento de deseo, de urgencia, de sentirnos llamadas 

a esa novedad, a esa confianza, a esa osadía y al mismo tiempo la torpeza de 

la impotencia, ese puede ser el lugar donde se dé lo nuevo. Tenemos que 

retirarnos para darle paso al Señor. Ha habido palabras muy bonitas entre 

nosotras, nos hemos dado crédito, autoridad, nos hemos escuchado.  

Toda la asamblea da las gracias a la federación de Navarra, por todo lo que 

han hecho.  

Y de parte de ellas agradecen a todas porque han encontrado que ha sido un 

encuentro de buena relación. Se han creado vínculos, lazos. Ha sido 

gratificante. Se han seguido las dinámicas y el hecho de estar en Loyola 

imprime carácter, un encuentro para el discernimiento. En el recuerdo de la 

Santa viene el recuerdo de la Compañía, los cuales supieron encauzarla, la 

visita del Obispo ha sido también muy provechosa. Ha habido conjunto, 

Sinodalidad. Presencia de los hermanos, del Pastor de la Iglesia, que te señala 

el camino. El espíritu ha estado aquí, podemos arrancar a hacer proyectos 

conjuntos … podemos ganar todavía más; el próximo encuentro será todavía 

mejor.  

Una hermana de Andalucía nos comparte que el Padre Tomás Álvarez fue a 

Antequera y dijo una palabra que hoy la hermana hace suya: “me gustaría en 

este momento que la palabra gracias estuviera sin estrenar, es el momento de 

estrenarla”. Gracias. 

Y así estrenando esta palabra damos un enorme gracias a Dios por todo lo que 

nos ha permitido vivir, conocer este bello lugar, coincidir en el tiempo con estas 

hermanas, con los padres que nos han acompañado y con la gente que, 

trabajando, también se han desvivido en detalles para hacernos la estancia 

más agradable. Gracias a nuestras federaciones por hacerse cargo de los 

gastos y a nuestras comunidades por su apoyo. Y, por último, y no menos 

importante, un gracias de corazón a nuestras hermanas de la Federación de 

Navarra por preparar este encuentro, seguimos caminando unidas.  

 

H. Marisol de San José. 
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